
联影医疗技术集团有限公司
医疗功率部件事业部现有 80 多

位研发人员。这支平均年龄只有 31 岁的创新团队从零
做起、逆行而上，在高端医疗设备核心部件领域突破重
围，成功研发梯度功率放大器（GPA）、射频功率放大器
（RFPA）等一系列核心部件，实现磁共振系统核心部件
100%国产化。

■本报记者 李晨琰

■本报记者 薄小波
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近几年， 我国自主研发的高端医

疗设备捷报频传 ， 国产首台一体化

PET/MR更是于去年走向临床。这台高

端医疗设备所装备的“发动机”（GPA）

与“雷达”（RFPA）等核心部件，均由联

影医疗技术集团有限公司旗下的医疗

功率部件事业部从零开始、自主研发。

“对标国际顶尖水准，掌握全部核

心技术， 实现第一流的产品性能。”八

年弹指一挥， 联影医疗功率部件事业

部CEO褚旭的这句话终成现实。 其自

主研发的GPA、RFPA等核心部件不仅

填补了行业数十年的技术空白， 在许

多性能指标上甚至超过了国际同类型

产品。难以想象的是，这场高难度的创

新赶超， 竟是由一支平均年龄31岁的

团队完成的。

打破跨国公司30多年垄断

今年1月，第三届“杰出工程师奖”

颁奖典礼在人民大会堂举行，40名获

奖者中，褚旭赫然在列。获颁殊荣，褚

旭感慨万分———在国产高端医疗设备

这条自主研发路上，他已走了近15年。

2005年， 还在清华大学攻读博士

的褚旭便开始钻研磁共振核心技术。

“当时系里只有一台网络分析仪……”

那个年代，别说是核心部件，连基础元

器件都依赖进口。

在高端医疗设备领域， 技术创新

是一个“从系统集成、总体设计到核心

部件、核心技术研发，再到关键材料、

关键元器件研发”逐层递进的过程。一

台PET/MR内含21个子系统与核心部

件、9500种材料、25万个元器件， 而一

台家用汽车即使算上螺帽也只有约2

万个元器件。其技术壁垒之高、研发难

度之大，可见一斑。

然而， 一直在核心技术边缘试探

的褚旭从未放弃， 他明白， 唯有选择

“自主创新” 这条看似最为艰难的路，

才能走得长远。

加入联影医疗功率部件事业部

后， 褚旭着力攻关磁共振系统的GPA

与RFPA。几年间，他带领研发团队成

功突围 ， 一系列关键核心部件实现

100%自主研发，一举打破跨国公司30

多年“一统天下”的市场垄断。

从产业链下游逆行而上， 由该团

队自主研发的GPA、RFPA等核心部件

已搭载于联影 “时空一体” 高清TOF

PET/MR、 联影光梭3.0T MR等产品，

并在全国几百家医院投入使用。

80%成员入职时为应届生

翻看联影医疗功率部件事业部团

队简历， 不禁让人惊叹———这支创造

出多项奇迹的团队，平均年龄仅31岁；近80%的研发人员入

职时，只是一名应届毕业生。要知道，在外企，开发核心技术

的研究人员往往有着二三十年工作经验；而在该团队，毕业

才一两年的“菜鸟”就与外企资深员工承担同样的重任。

2017年， 张铁山从清华大学电机工程与应用电子技术

系获得博士学位后， 加入联影医疗功率部件事业部。“一名

应届生搭配一名资深工程师”的模式，让张铁山迅速进入角

色；每周一次的项目进展汇报，则让他熟悉了研发流程与路

数，在极短时间内，“菜鸟”蜕变为一名成熟的研发人才。入

职两年后，张铁山就成为部门经理，领衔多个核心部件开发

项目，并作为“导师”开始带领团队培养新人。

为什么愿意给新人如此大的舞台？ 褚旭说：“从零开始

搞创新， 与学校培养研究生相似， 与其找有经验的成熟人

才，不如找一张‘白纸’好好教导。”当然，团队要为此付出更

多时间、花费更多精力、承担更多失败，但如此打造出的生

力军却能拥有持久的发展动力。“团队凝聚力强、竞争力大，

近几年几乎没有主动离职的成员。”褚旭自豪地说。

成功的“捷径”唯“坚持”二字不破

尽管几年来硕果累累，但褚旭深知，这些只是“露出海

平面的冰山一角”。海平面之下，才是研发人员的真实日常：

反反复复的改进，枯燥乏味的试错。要说研发有何“捷径”，

唯“坚持”二字不破。唯有耐着性子走完九次失败，在经验教

训中不断摸索总结规律，才能以不变应万变。

2012年，曹彬加入联影医疗功率部件事业部，着手GPA

研发。从2012年到2014年，只用了两年，团队就完成了GPA成

像，这意味着GPA研发完成了八九成。可就在进行最终测试时，

团队发现，一个开关器件在长期使用中存在误触发的可能。

“要解决这个问题，必须增加一块芯片的厚度，但几毫

米的改动，将完全改变整体机械布局。”曹彬说，当时花费几

十万元购买的物料已堆满仓库，准备批次生产。究竟是报废

还是重来？争论许久后，团队决定从头再来。

“死抠产品的每一个细节，不断将其打磨完美。”褚旭告

诉记者，这正是团队始终坚持的“1-9”定律———用10%的时

间完成90%的工作， 再用90%的精力重点攻关剩下的10%，

把细节做到极致。

回首刚入行时的情形，褚旭深刻感受到，今天中国的工

业实力大幅提升，人才储备逐渐到位。眼下，团队正着手攻

关下一代高端医疗设备核心部件，他们欣喜地发现———“创

新的大门已然向我们打开”。

职业道德课程嵌入托育培训

呵护“最柔软的群体”，推进“幼有善育”，上海开放大学
计划全年培训托育人员4200人

本报讯 （记者樊丽萍） 呵护社会 “最柔

软的群体”， 推进 “幼有善育”， 上海将着力

开展对托育从业人员职业道德和素养的培

训。 记者昨天从上海开放大学获悉， 今年该

校托育从业人员培训全面升级， 聚焦 “立体

化、 多层次和全覆盖” 几大关键词， 预计全

年将培训托育从业人员 4200 人左右。

0-3 岁孩子是社会 “最柔软的群体 ”，

事关千家万户和城市未来， 既重要又紧迫。

由于托育服务的对象比较特殊， 从业人员所

面对的是一群尚不能用语言完全准确表达自

身需求， 但却各具特点、 正处在快速发育成

长阶段的孩子。 除了基本的幼儿照护知识和

技能， 对从业人员开展职业道德培训是必不

可少的一环， 至关重要。

今年 5 月 9 日发布的 《国务院办公厅关

于促进 3 岁以下婴幼儿照护服务发展的指导

意见 》 要求 ， 大力开展职业道德和安全教

育、 职业技能培训， 提高婴幼儿照护服务能

力和水平。 在规范托育服务方面， 上海已明

确提出 “注重从业人员队伍建设， 强化职业

道德， 建立准入制度， 拓宽培养规模和培养

途径” 等要求。

为此， 上海开放大学专门开发了面向托

育从业者的职业道德课程。 课程涵盖职业责

任、 职业规范、 心理健康、 人文素养和安全

意识等五大内容， 正式出版教材五本。 这套

新出炉的教材， 填补了国内托育职业道德领

域教材的空白 。 同时 ， 该校还拍摄了五集

TED 视频导学资源。

上海开放大学相关负责人介绍， 依托系

统分校和社会培训机构， 今年将在全市 16

个区开展职业道德和素养培训， 纳入全年培

训计划的 4200 名从业人员涵盖托育机构管

理人员 、 育婴员 、 保育员 、 营养员 、 保健

员、 保安员和财会人员等。

为了做好职业培训 ， 上海开放大学组

建了一支由 100 名各区托育服务指导中心

负责人 、 骨干教师 、 高校学前教育专业教

师等组成的托育职业道德和素养培训师资

队伍。
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北横通道北虹路立交月底通车
中环线与长宁路、北翟路实现全互通，将承担服务第二届进博会交通保障工作

本报讯 （记者史博臻）上海城投集团昨

天透露，北横通道Ⅰ标北虹路立交工程实现

全面贯通，计划 10 月底通车。这意味着中环

线与长宁路、北翟路实现全互通，将大大减

轻天山路、 仙霞路等周边道路的通行压力，

大幅提高区域交通网络的分流疏导功能。北

虹路立交将与同期建成通车的北翟路地道，

共同承担服务第二届中国国际进口博览会

交通保障工作。

北横通道是上海东西走向的第二条大

动脉，西起于北翟路长宁路，东止于周家嘴

路越江隧道，全长超过 19 公里。 按照规划，

北横通道共有两处互通立交。一处为即将通

车的北虹路立交，它是北横通道最西端的起

始点， 共有 2 条高架主线、8 条匝道及 1 条

跨越苏州河的人非桥，整个立交“五跨苏州

河、四跨中环”，局部呈四层立交。 值得注意

的是，北虹路立交进出北横通道隧道主线暂

不通车。

另一处互通立交是北横通道与南北高

架天目路立交。 在此处，北横通道将跨越天

目路大转盘， 并对原天目路立交进行改造，

通过匝道的新增、改建，实现北横通道与南

北高架的直接联系，均衡立交环岛和地面交

通的分布。天目路高架主线段在今年 9 月初

开工，全长 2.1 公里。不到一个月时间，70 米

长的钢梁“一跨到位”，越过天目西路恒丰路

交叉口上方，刷新了上海建设施工纪录。

“长在公园里的村庄”留住村民迎来市民
荷叶莲花、水田白鹭映衬着粉墙黛瓦，青浦区莲湖村今年预计接待市民游客20万人次

细雨中，荷叶莲花、水田白鹭映衬着粉

墙黛瓦，如诗如画，美不胜收，这是上海唯一

“长在公园里的村庄”———位于青西郊野公

园核心区的莲湖村。 这个经过改造后以崭新

面貌示人的上海市乡村振兴示范村， 田园综

合体项目目前已初现规模，游客络绎不绝，据

估算年内将达到 20 万人次； 村里改造民房

400 多幢，打造公共服务点 16 处，村民们增

添了实实在在的获得感。莲湖村正实现乡村

振兴的两个目标：留住原住民，迎来新游客。

打造“莲湖水韵、归园田居”美景

莲湖村村域面积 4.25 平方公里，678 户

人家多沿河而居， 村里经济以优质水稻、绿

色蔬果和莲藕产业为主。

2014 年， 莲湖村被列入青浦区首批美

丽乡村区级示范村建设， 完成了村庄改造、

农村生活污水治理、小型农田水利、河道综

合整治、环卫设施改造、生态防护林等项目

的建设。 2015 年，该村被评为上海市美丽乡

村示范村，2018 年获评全国生态文化村，还

入选上海市首批乡村振兴示范村。

按照“不策划不规划、不规划不设计、不

设计不施工”的要求，整个莲湖村以典型江

南水乡“莲湖水韵、归园田居”为总体定位，

进一步打造优化滨水休闲空间、公共活动空

间、庭院休憩空间，注重完善公共配套设施、

构建宜居乡村生活圈，旨在推动产业、人才、

文化、生态、组织全面振兴。

经过三个多月改造， 如今莲湖村的面貌

已焕然一新，凸显了村庄自然肌理，实施了村

庄改造、农村生活污水改造、小型农田水利、

河道整治、环卫设施、生态防护林等项目，改

造民房 400多幢，打造公共服务点 16处。

除了房屋改造，村里还全新打造了一个

“千亩莲塘”。莲塘原先是农田，如今，青色的

莲叶、 粉红的莲花和塘中悠闲觅食的白鹭，

构成了一幅意蕴悠远的江南美景。

村庄“升级”给村民添获得感

莲湖村软硬件“升级”，给村民们增添了

获得感。双休日、节假日，一些已在城区落户

的村民子弟回乡休闲的频率也大大提高了。

建设过程中，村里配置了为老综合服务

中心、村居综合文化服务中心、百姓戏台及

村民活动室，涵盖日间照料、助餐、卫生室、

图书阅览等为民服务功能，还建成清水驿站

一个，配置莲湖村河湖事务管控站，主要用

于对辖区内河湖进行监控。 目前，村里有老

年活动室、卫生室各一处，健身室一处，室外

健身苑点四处，健身步道两条，篮球场一片。

“莲湖幸福益站”和“莲湖益站”是莲湖

村社区化服务的亮点。前者配置就业创业服

务站、幸福老年晚年益站、村民小法庭、公益

小厨房、村民小广播、康复活动室等，后者配

置慈善超市、捐赠点、彩票点、快递代收点、

公益小咖吧等。 此外，莲湖村还建成供销社

服务点，为村民提供生活日用消费品、水电

气费代收代缴、邮件快递等综合服务。

青浦区农业农村委新农村建设科科长

沈雪明对记者表示，莲湖村推进乡村振兴示

范村建设，首先要实现两个目标：留住原住

民，迎来新游客。

美丽乡村+生态社区+特色产业

莲湖村田园综合体目前已初现规模，年

内力争引客入村入园预计约 20 万人次。“目

前我们在策划莲湖文化旅游主题线路，未来

将相继推出亲子、温柔水乡、文脉渊源、最美

水岸、红色足迹等主题旅游线路，进一步实

现‘村园联动’，让莲湖村更有人气，让村民

得到更多实惠。 ”金泽镇相关负责人表示。

村里还与自在青西、蛙稻米、优禾谷、弘

阳农业、 叮咚买菜等 25家大型农业企业、合

作社、家庭农场合作，线上线下多渠道销售农

产品。通过电商平台、展销中心、产销联合体、

微信销售等渠道，开展产销对接、消费衔接，

推动农产品进展会、进超市、进网络，推进产

品变商品、变精品，让好产品卖出好价钱。

此外，村里还扶持家庭农场、龙头企业

等多元化的新型农业经营主体发展，培育农

民专业合作联合社，为农民提供技术培训指

导，带动农民增收致富。

▲ 北横通道北虹路立交长宁路下匝道。

荨 鸟瞰北横通道北虹路立交。

（均上海城投供图）

“长在公园

里的村庄 ” 莲湖

村的 “千亩莲塘”

映衬着粉墙黛瓦，

如诗如画 ， 美不

胜收。

（青浦区新
闻办供图）

褚旭（右一）与团队成员讨论研发项目。 徐程摄

团队小传


